

Rige en Chacalluta y Chungará: Apertura de la frontera norte durante las 24 horas genera impactos en pasos y delitos

La zona sigue lidiando con tráfico de drogas y migrantes. En ese período mejoró la infraestructura policial y se sumaron campañas sanitarias.

MARIO ROJAS MARTÍNEZ

A poco más de cuatro meses de la apertura de la frontera norte durante las 24 horas, la medida ha tenido diversos impactos en los delitos, los ingresos clandestinos y el comercio, y las operaciones en los pasos de Chacalluta y Chungará, que conectan con Perú y Bolivia, respectivamente.

“Se detuvo a siete integrantes de una organización dedicada al tráfico de inmigrantes. Se incautaron cuatro pistolas y un revólver. Además de eso, una granada, munición, dinero en efectivo y drogas”. Así resumió el subprefecto Juan Santelices, jefe de la Brigada Investigadora de Trata de Personas de la Policía de Investigaciones de Arica, los resultados de operativos realizados en agosto en sectores que incluyeron el terminal nacional de buses.

También se informó que hubo seis chilenos y un venezolano detenidos, quienes estarían vinculados a una red que facilitaba el ingreso al país de extranjeros, previo pago de hasta mil dólares, por pasos fronterizos no habilitados. Se estima que más de mil personas entraron gracias a esa red, que incluso proveía chips telefónicos.

En su último balance, el delegado de Arica y Parinacota, Ricardo Sanzana, reportó que “tenemos 2.800 personas que han sido reconducidas y se ha impedido el paso (en forma irregular) a más de 16 mil”. Esto último, desde febrero de 2023, cuando la Ley de Infraestructura Crítica permitió que las Fuerzas Armadas apoyen a personal de ambas policías en el resguardo fronterizo.

Con ello, el promedio mensual de reconducciones es cercano a 150 y el promedio de impedimento de accesos clandestinos bordea los 850.

Mientras que el Ministerio Público informó que la Fiscalía de Frontera, instalada en enero en el paso Chacalluta, ha visto en lo que va del año los casos de más de 300 menores de edad que han ingresado al país en forma irregular junto a más de 200 adultos.

Su promedio de atención es de un caso cada 12 horas en una zona congestionada durante el extenso feriado de Fiestas Patrias, con esperas de cinco o más horas de los usuarios para cruzar la frontera en los controles integrados de Chacalluta (Chile) y Santa Rosa (Perú).

Fiscalizaciones a más de 4.600 m.s.n.m.

En agosto pasado también fue inaugurado un recinto para atender a personas, buses y camiones —estos últimos, en tránsito al puerto de Arica— en el paso Tambo Quemado, en Bolivia, ubicado a más de 4.600 metros sobre el nivel del mar. El complejo es aledaño a su par chileno Chungará, donde en julio fue abierta una tenencia de Carabineros. “Permitirá que nuestro personal desarrolle su trabajo con mayor eficiencia, brindando una mayor seguridad”, recalcó sobre la nueva unidad el general Pedro Álvarez, jefe de zona en Arica.

Las instalaciones están en un área que registra tráfico de drogas y migrantes, con casos en que han sido detenidos conductores de buses y auxiliares de buses por cobrar dinero al internar a menores de edad.

Los efectos del 24/7 incluyen la campaña para contener al mosquito *Aedes aegypti*, vector del dengue, y prevenir su ingreso en camiones de países vecinos y un plan de vacunación a usuarios extranjeros de pasos fronterizos.